

Este periódico se publica todos los días menos los festivos repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

OFICINAS
Beato Diego de Cádiz, núm. 8.
Talleres en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRANSATLANTICA

SUSCRIPCIÓN

En Cádiz, al mes, pesetas 1'50
Provincias, trimestre 5'00
número del día, 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

De nuestra edición de ayer

Impresiones políticas

Conversando hoy con ilustre personalidad que ha ejercido elevados cargos políticos en Madrid, y que ha sido nuestro huésped, hemos adquirido algunas noticias, sobre todo relacionadas con lo que en Madrid se dice, que consideramos interesantes trasladar a nuestras columnas.

El Gobierno— nos dijo — está procediendo hasta ahora con el mayor acierto. Tiene usted la prueba en la cuestión ferroviaria, en la que ha conseguido conjurar el conflicto, al menos de momento. Y es natural que así ocurra, porque en los tiempos que corremos, las medidas de violencia a nada conducen, y es preciso contemporizar con unos y otros.

Se ve, pues, con agrado la labor del Gobierno actual, y salvo las vehemencias, disculpables, de algún que otro Ministro, todo irá bien, al menos, así lo creo, hasta que llegue la hora de la aprobación de los presupuestos, que entonces se verá las fuerzas con que cuenta. Desde luego puedo asegurar a usted que los liberales romanistas han de apoyar al Gobierno con sus votos. Pero solo en esta cuestión, que estiman los que siguen dicha política, que es preciso sea así, pues sin presupuestos no puede el país continuar.

Sobre esto de los presupuestos, debo decir a usted, que están irritados, no en los impuestos progresivos, como al principio se creyó se haría, sino en el aumento de las cuotas contributivas, pudiendo asegurarle que la contribución territorial, la urbana, sobre todo, ha de sufrir un aumento de gran importancia en sus cuotas. En la contribución industrial también se reflejará el aumento, aunque no en tan gran escala.

Respecto a subsistencias, el asunto es complejo, y sobre todo con el azúcar, de los de más difícil solución, pues aunque se han rebajado los derechos de importación, según he leído, obligándose a los tenedores a declarar a consumo las existencias, como quiera que la producción en Cuba es casi nula, y que en cambio en Francia la escasez es tal que se está usando sacarina en vez de azúcar, es lo probable que los arribos extranjeros no lleguen a interesar siquiera el precio de la nacional.

En los demás artículos necesarios para la vida, ya ve usted lo que está ocurriendo.

Sé que son desconsoladoras estas frases mías, pero ¿qué hemos de hacerle? Ya se dijo que no era lo sensible la guerra, sino lo que vendría después.

Nada más quiso agregar nuestro interlocutor, a pesar de nuestra insistencia en preguntarle, y así hubimos de terminar nuestra charla.

De arte musical

«La Lempstead»

Próximamente hace treinta años desde que se conoce en Cádiz la inmortal ópera española del maestro Chapí *La Tempestad*, y su simple anuncio es garantía de teatro lleno.

Así ocurrió el sábado en el simpático Teatro Cómico.

Las bellas tiples señoras Fuertes y Campoamor, «Angela» y «Roberto», respectivamente, demostraron una vez más sus inmejorables dotes como cantantes, siendo muy aplaudidas.

El tenor, señor Messó, hizo alarde de su preciosa voz y buenas condiciones de cantante, luciendo en todos los números su indiscutible maestría; el público le aplaudió grandemente.

Del baritono señor Cañas diremos que es un artista novel; tiene una voz fresca y clara de excelente timbre en el registro medio y fuerte en el agudo, notándosele condiciones para que una vez adquirida la práctica de teatro figure entre los mejores de su cuerda.

Ante los insistentes aplausos del auditorio, se vió obligado a repetir el monólogo.

Los señores López, D. Andrés y don Pablo (hijo), rayaron a gran altura, demostrando completo dominio de la escena y sus grandes condiciones de actores.

Los coros muy bien y afinados.

El maestro señor Julián y los señores profesores de la orquesta muy bien, dando a la hermosa partitura el relieve necesarios en los pasajes más culminantes.

En suma, un éxito, por el que felicitamos a todos y a la empresa del Comico.

ROTEQUIN.

Cuestiones sociales

Esta noche se reúne la Sociedad Patronal, para acordar la respuesta que ha de dar a la Cámara de Comercio para que ésta la traslade a los dependientes.

Desde luego es seguro que la solución no será todo lo satisfactoria que desean los dependientes; y ellos, que ya tienen previsto el caso, antes de adoptar resoluciones graves, tienen el proyecto de solicitar la intervención de la primera autoridad de la provincia, para que amistosamente busque una fórmula de arreglo, y si no se logra ésta, entonces acordarán la huelga.

Veremos el tacto de unos y otros.

La Sociedad de Cigarreros y Tabaqueros, que hacia gestiones apoyadas por el Gobernador civil, cerca de los Ministros de Gobernación y Hacienda para que hoy les abonaran el pago de la subvención los 37 días que estuvieron en huelga, fueron advertidas hoy por el Director de la Fábrica, de que la Compañía se negaba al pago, extrañándose de la forma como éste se interesaba.

En su vista, la presidenta Angela de Castro ha teleografiado al Mayordomo de Palacio al que fué dirigida una exposición en súplica de que prestara el Rey su influencia, a los ministros que apoyaron la gestión y a todas las agrupaciones hermanas, dándole traslado de la negativa a lo que estimaban ellas eran de justicia.

En Algeciras, sigue en el mismo estado la huelga de obreros panaderos, planteada hace unos días.

Fuerzas de la benemérita vigila los caminos, carreteras y molinos harineros que se encuentran enclavados en el repetido término municipal, sin que hasta la fecha se registre el menor incidente.

Ayer, la Sociedad de Panaderos de Cádiz, celebró algunas conferencias telefónicas con las entidades del Puerto y Jerez, suponiendo nosotros puedan relacionarse con la huelga del gremio que existe planeada en la provincia.

Reunieron en los pasados días la Sociedad de Camareros y similares, acordándose que la Junta directiva quede formada de la forma siguiente:

Presidente: José Pedreño Nicar.

Vicepresidente: Pedro Pardo Periche.

Secretarios: Jesús Dalmau y José Rodríguez Montesinos.

Tesorero: Eduardo Rodríguez.

Vocales: Enrique Suárez Vidal, Claudio Mesurado, Manuel Ruiz, Manuel Gallardo, Vicente Belles y José Camacho.

La asamblea de empleados municipales

El presidente de la Asociación de empleados municipales de Cádiz, ha recibido del de Madrid una carta en la que le incluye una circular en la que da a conocer las bases de la futura Asamblea que ha de celebrarse en Madrid y que por su extensión no publicamos.

Vida mundana

En Sevilla se encuentra casi restablecido el pequeño hijo del capitán de Artillería don Manuel Lizaur.

Lo celebramos, deseándole pronta vuelta a la salud.

Regresó de Archena D. Arturo Gallego Boquero, que era esperado por su señor padre.

Encuéntrese en período de franca convalecencia D. José L. Martínez.

Regresaron de Sevilla los Sres. de Javier (D. Antonio).

Marchó a Madrid el Sr. D. Angel J. Gomez.

También marchó a la corte el exsubsecretario de Hacienda D. Isidro Pérez Oliva.

PETRONIO.

DE TEATRO

Gran Teatro

Ayer domingo se anunciaron dos secciones en el Gran Teatro, y no puedo menos de decir al Sr. Echaide que no es ese coliseo gaditano de los que permiten un cartel dividido.

De ello resulta que la dividida es la empresa. ¿Nos entienden?

La fuerza del mal, lindísima comedia de Linares Rivas, que ya conocíamos, obtuvo esmerada interpretación—en general—y particularmente por parte de Lía Emo, cada vez más artista, más justa y más natural. No es preciso decir que está más guapa y por eso no se consigna. Luis Echaide nos tiene acostumbrados a sus alardes de naturalidad y de verismo escénicos. Anoche, en el D. Santos, obtuvo un triunfo más. López Serrano en su corto papel, muy bien.

Es amarga la filosofía de la obra. *La fuerza del mal*, demuestra una triste verdad humana, y es que hay quien no practica el bien de los demás sino cuando un daño que temen de éstos les rinden. D. Justo, no consiente la boda de su hija Candelas con Ramoncho, no obstante conocer el cariño que se tienen, sino cuando sabe que la enamorada ha visitado sola el estudio del galán... temiendo las consecuencias de la visita.

¡Un asco de humanidad!

Para esta noche anuncian la antipática obra de Rusiñol *El místico*.

Tampoco es obra para el público que concurre al Gran Teatro.

En el Principal y en el Teatro de Verano, unos llenos absolutos.

ERREGÉ.

La cuestión de los tranvías

Coincidiendo con la visita que esta mañana hizo al Sr. Alcalde, el Presidente del Consejo de Administración de la Sociedad del Tranvía a San Fernando, Sr. Vizconde de Escoriaza, el reporter tuvo el honor de cambiar algunos párrafos con tan ilustrada personalidad, que correspondiendo a nuestras preguntas amablemente nos indicó lo que a continuación se expresa, que poco más o menos fué lo mismo que dije al Sr. Alcalde en su visita de anoche.

Desde luego confirmo todo cuanto en la mi carta de hoy, dirigida al *Diario de Cádiz*, he manifestado. Tenemos en estudio reformas en el servicio, para conseguir que este sea todo lo más perfecto posible, dentro de las limitaciones que tiene impuestas, no solo por las circunstancias, sino por la escasez de viajeros.

Comprenderá usted que no se puede obligar a empresa alguna a que pasee los coches vacíos por las calles, por el sólo gusto, de que circulen. Según estadísticas que tenemos hechas, hay partes de la población, como ocurre desde Gobierno Civil a la Alameda, que el movimiento es el correspondiente a un cuarto de viajero por coche en circulación.

Respecto a nuevas líneas? Tenemos decidido propósito de que la de San Fernando a Chiclana sea un hecho dentro de poco tiempo. En esto sí que debían fijarse los gaditanos, pues este tráfico ha de aumentar las relaciones comerciales, no sólo con la vecina ciudad, sino con otros pueblos como Medina, Alcalá, Vejer, Barbate, y tantos otros puntos de importancia, tan necesitados de comunicaciones.

En cuanto a líneas urbanas, si después de cumplido el programa de la de Chiclana, vemos que responden las interiores de Cádiz a una necesidad, desde luego, con mucho gusto las acometeremos.

Cuáles sean, no puedo decirle a usted, porque depende de estudios a realizar. Además, no es posible que la Empresa se decida a alguna, por el sólo hecho de que a tal o cual entidad o personalidad, le convenga. Nosotros vemos con simpatía y hasta creemos que es de necesidad, la que siguiendo por delante de Gobierno Civil, llegue hasta la plaza de San Francisco, con lo cual quedarán servidos los puntos más importantes de Cádiz, pues eso de la línea de circunvalación, será muy bonito para teoría, pero en la práctica ¿a donde van a ir los viajeros por esa línea? Porque, todo el que piense bien, verá que no conduce a nada práctico, toda vez que desde el Gobierno civil a las Puertas de Tierra, el tráfico es casi nulo.

Tenga usted la seguridad de que todo será estudiado con el debido cuidado, pues en interés de la Empresa está, a la vez que defender sus intereses, el hacer que los servicios sean todos para comodidad del público.

Y así terminó el Sr. Escoriaza su conversación, que le agradecemos, porque es fiel reflejo de la situación en que se en-

cuentra la Empresa, toda vez que no podemos dejar de reconocer que el tráfico en el tranvía, salvo el servicio a San Fernando, y en algunas horas el de Puerta de Tierra, dadas las condiciones de la ciudad, es casi nulo.

LA MEJOR MEDICINA

Está demostrado hasta la saciedad y sin que quede de ello menor género de duda, que, los remedios aplicados por los doctores de la Farmacopea gubernativa a los abastecedores de artículos de primera necesidad, no tuvieron el menor éxito, por cuanto continúa en crescendo, el descarado egoísmo agudo que ciega sus ojos, y pone sordinas a sus conciencias que, por otra parte, deben ser demasiado elásticas.

La enfermedad va siguiendo su curso devorador, amenazando un estado de cronicidad harto lamentable.

A todo esto, se me ocurre preguntar: ¿cómo es que doctores tan sapientísimos tan experimentados, tan competísimos como los ya citados no han encontrado una fórmula, no ya que curase, sino que al menos pusiese un límite a la ambición o egoísmo y la rapacidad en que la enfermedad va degenerando? ¿Es que, acaso por anticuadas se han desechado aquellas fórmulas, de resultados tan positivos como los que allá por los siglos XVIII y XIX se emplearon para combatir el agudizado mal del bandolerismo?

Pues esta y no otras deben ser las que hoy se apliquen con mayor o menor rigor, según que la enfermedad alcance mayor o menor grado, pero sin dejar a los enfermos con la primera dosis, como ahora se ha hecho, pues si el plan curativo adolece del defecto de la no continuidad el resultado, ya lo han visto tan célebres doctores, resulta nocivo y hasta contraproducente.

No tengo para qué enumerar las distintas fases con que la citada enfermedad se manifiesta; demasiado lo saben los señores encargados de contrarrestarla, lo que sí me permitiré es darles un consejo: que la dosis más pequeña que administrarse a los atacados de tan rabioso mal debe ser por lo menos de tres años allá en Santoña cuyos aires, dicen son muy benéficos, para cierta clase de dolencia.

MANUEL GONZALEZ.

Exhumación

Esta mañana a las once, y ante los Sres. Subdelegados de Sanidad, se efectuó la del cadáver del malogrado Jaime Ballesteros (Herrerín), (q. e. p. d.), que como hemos dicho, sus restos serán trasladados a Zaragoza.

En el acto fueron testigos el capellán del Cementerio, quien rezó un Responso; D. Ernesto Ballesteros, hermano del finado; D. Esteban García, esposa e hijo Moisés, que son paisanos; Orteguita, D. Juan Alcázar, D. Cristóbal Nieto y otros señores que no recordamos.

Mañana, a las diez de la misma, se encontrará en el Cementerio un severo carro fúnebre para conducir el féretro a la 2.ª Aguada y salir en el tren mixto.

A la misma hora de las diez estarán situados los coches en la calle de Sorpanis núm. 31, domicilio donde se hospeda el Sr. Ballesteros, para trasladarse con sus amigos al Cementerio.

Al Sr. Nieto no le es posible acompañarlos, como eran sus deseos, por no permitírsele urgentes ocupaciones de su industria.

POR TELÉFONO

AL CERRAR LA EDICION

Madrid 27, 7 tarde.

Declaraciones de D. Melquiades

Un diario de Madrid publica interesantes declaraciones del jefe de los reformistas.

Dice el Sr. Alvarez (D. Melquiades) acerca del actual momento político, que los hechos han demostrado fué un error la forma como se solucionó la última crisis por medio de la conjunción derechista.

La prueba de ello la tenemos en que el Gobierno ha adoptado para terminar con las huelgas los procedimientos de los partidos avanzados.

Elogió luego la actitud del Sr. Sanchez de Toca que abandonando antiguos procedimientos de partido no meditó en aceptar los procedimientos antes aludidos.

Sobre los ferroviarios

El ministro de Fomento ha celebrado una conferencia extensa con el Presidente del Sindicato de ferroviarios católico, con el comité paritario y con la representación de la Compañía.

De esta conversación ha resultado que se firme hoy mismo una Real orden suspendiendo las sesiones de los comités paritarios mientras son aclarados algunos extremos que no pueden ser tratados por los mismos.

También el ministro ruega al Instituto de Reformas Sociales, que abandonando cualquier asunto en tramitación, informe urgentemente sobre los puntos siguientes:

- 1.º Fijación de las horas extraordinarias y cantidad que han de abonarse por las mismas.
- 2.º Clasificaciones de trabajos.
- 3.º Estipulación de las 224 horas mensuales.

A los damnificados por temporales

El Ministro ha dictado también una Real orden concediendo un crédito extraordinario de cuatro millones de pesetas para remediar los daños causados por las últimas heladas en distintas regiones.

El Sr. Calderón ha tomado por base para hacer la distribución, el informe de la Junta Consultiva Agronómica.

Será nombrada en cada capital una Junta encargada del reparto de los fondos.

Ecos de Marruecos

Dicen de Melilla, que el general Berenguer acompañado del jefe de Estado Mayor del coronel Aizpum y Delegado de Asuntos indígenas y comandante del *Recalde* ha efectuado una excursión a Cuejurm, llegando hasta las proximidades de las llanuras de Erimila, transformada por obra de los ingenieros militares en acueducto utilísimo.

Varias columnas formaron ejecutando ejercicios a presencia de los viajeros.

El general felicitó a las tropas.

Al regreso a Melilla, fueron obsequiados los excursionistas con una comida preparada en honor del señor Berenguer.

Los periodistas valencianos

Según noticias de la expresada población las empresas periodísticas han ofrecido satisfacer a sus redactores los sualdos pedidos.

En su vista cada empresa se pondrá de acuerdo con el personal para fijarlos.

Hoy se reanudó el trabajo interrumpido durante 27 días.

La Asamblea de Barcelona

El Sr. Burgos nos dijo conferencia anoche con el Gobernador de Barcelo-

na, quien le dió cuenta de su entrevista con los representantes del Congreso patronal, quienes estuvieron a visitar al Sr. Amado y Gobernador militar, agradeciendo la ayuda que las autoridades han prestado al Congreso.

Comentando el resultado del mismo el Sr. Burgos consiguió que la clase patronal tenía que reflexionar sobre la decisión adoptada en la clausura, arrepintiéndose del error.

Añadió que no le extraña que una minoría se impusiera en solicitud de procedimientos enérgicos, pues quizás haya predispuesto a ello a los patronos, las huelgas y atentados personales.

Yuso fin al comentario con su personal interés de que se llegue a soluciones armónicas, calmando los ánimos que están hoy bastante excitados.

R. DE LOS RIOS.

Audiencia

En la Sala 1.ª estaba señalado para esta tarde la causa instruida en el Juzgado de Chiclana por el delito de homicidio contra Juan Guerra Aragón.

Esta vista quedó suspendida por no haber comparecido número suficiente de jurados citados de aquel partido, haciéndose el consiguiente sorteo supletorio de los señores jurados de Cádiz para ceibrarlo mañana.

En la segunda se vieron dos causas de Jerez por delitos de hurto, contra Antonio Montero García y dos más y Ramón, Ramírez Peña y Juan Salado, respectivamente.

En el primero de dichos juicios el fiscal interesó la pena de dos meses y un día para cada uno de los procesados y el defensor Sr. Sola la absolución de sus patrocinados.

Terminadas las pruebas el Sr. Fiscal retiró la acusación contra el Montero, sosteniéndola contra los otros dos procesados, adhiriéndose la defensa a estas peticiones.

—En el juicio contra Ramón Ramírez Peña, el Ministerio público solicitó se le impusiera la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, y para el Salado dos meses y un día.

El Sr. Portela, que defendía a ambos, pidió la absolución.

KIOSKO.

Sociedad Cooperativa Gaditana

DE

Fabricación de Gas

Aviso al público

Tiene esta Sociedad el gusto de poner en conocimiento de sus abonados y del público en general, que habiendo comenzado el suministro de fluido hidroeléctrico que hace tiempo había contratado, y aunque éste no es completo, ni tan regular que le permita prescindir en absoluto de su fabricación térmica y por consiguiente, del empleo de los carbones, en sus deseos de hacer llegar cuanto antes a sus abonados el beneficio que la implantación de esta mejora proporciona, ha acordado que, a partir del día 1.º del próximo mes de Noviembre, rijan para los suministros que se efectúen, los precios que se insertan en la tarifa provisional que va a continuación, del examen de la cual podrán deducir los señores abonados, que la reducción de los precios que actualmente están en vigencia, alcanza a veinticinco por ciento en lo que se refiere al fluido utilizado para alumbrado, y a cincuenta por ciento en el aplicado a fuerza motriz.

TARIFA

Suministros por contador de energía

ALUMBRADO
Para consumos inferiores a 40 HWH mensuales, el primer HWH Ptas. 4'80

Para consumos superiores a 40 HWH mensuales, cada HWH 0'12

TEATROS, CAFES Y ESTABLECIMIENTOS: El exceso de consumo sobre los 25 KWH primeros consumidos mensualmente, cada HWH 0'10

FUERZA MOTRIZ.—Servicio de día.
Los primeros 500 KWH de consumo mensual, cada KWH 0'65

De 501 a 1.000 KWH de consumo mensual, cada KWH 0'50

De 1.001 a 3.000 KWH de consumo mensual, cada KWH 0'40

Los demás KWH de consumo mensual cada KWH 0'30

Servicio de la noche: de las 5 de la tarde a 1 de la madrugada. Cada KWH, sea cualquiera el consumo. 1'00

CALEFACCION Y VENTILADORES
Precios iguales a los antes indicados para fuerza motriz.

LAMPARA DE TIPO FIJO.—Servicio de toda la noche, puesta del sol a salida del mismo:

5 bujías.	Ptas. 4'50	por lámpara y mes
10 id. id.	6'10	id. id.
16 id. id.	8'00	id. id.
25 id. id.	10'00	id. id.

En estos precios de alumbrado por lámparas de tipo fijo, están incluidos el recambio de las lámparas y los impuestos actualmente en vigencia.

Cádiz 27 de Octubre de 1919.

ELECTRICIDAD

Gaspar del Pino 1.—Teléfono 458

Empresa de instalaciones.—Pagos mensuales o semanales.—servicio gratuito de conservación.

AVISO

Advertimos a los abonados en general, que el servicio establecido con operarios de guardia para corregir gratis las interrupciones está destinado exclusivamente para los trabajos hechos por el personal obrero de esta casa.

Gobierno Civil

En el Gobierno civil se ha presentado separadamente recurso de alzada de nueve médicos, dos veterinarios y un farmacéutico del Ayuntamiento de Jerez de la Frontera, contra el acuerdo de la corporación, que los destituyó de los cargos que en el mismo desempeñaban.

Estimamos que la presentación de los doce recursos no deja de tener importancia, toda vez que su resolución será la base del arreglo del conflicto que existe planteado en la citada población y que todos deseamos termine cuanto antes.

Doctor QUINTERO — Consultas Médico-Quirúrgicas.—PIEL Y SIFILIS. —De tres a cinco.—General Luque, 1.

Doctor Octavio Ramos Boix Consultas Médico Quirúrgica diaria de 2 a 5 Calle José del Toro, 19

Pedid Fino

LA LINA